

LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

DIRECTOR-GERENTE Enrique Fonseca Zúñiga

-- 7a. Av. Este No. 344 --

ADMINISTRADOR: Lesmes Sáurez

ANO V

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 23 DE MAYO DE 1924

NUM 1368

TRIBUNA LIBRE

Carta de la señorita Enylda Quesada

Señor Director de
LA PRENSA
San José

Le ruego publicar las siguientes aclaraciones a algunos conceptos de el artículo que "La Tribuna" publicó el 10 del corriente mes, con el título "Diplomáticamente, reservadamente se expulsa de El Salvador a una profesora costarricense."

Ante todo quiero manifestar que no se me expulsó diplomática ni reservadamente, sino villanamente. Tan poca reserva y tan poca diplomacia hubo en el procedimiento, que al salir de la Dirección General de Policía el auto que me llevaba al puerto, llenaban todas las cien varas

que ese establecimiento ocupa, los policías, esbirros, detectives y demás dignos servidores de aquel gobierno, que descaradamente, muertos de risa, contemplaban el cuadro como si se tratase de títeres.

Dice el artículo que me suplicaron que abandonara el país: Como expongo anteriormente se me citó a la Dirección General de Policía, desde donde, en un auto oficial, en compañía de dos detectives, se me llevó a "La Libertad, (el puerto) sin permitirme llevar mis equipajes. Es más: no tuvo el gobierno ni siquiera la delicadeza de poner en mis manos un pasaje de vapor, cuyo valor me fué suministrado genero-

samente por el Capitán del puerto, quien me manifestó que si no salía en aquel momento del país, quedaría a la orden de la policía en la cárcel de San Salvador, o en la comandancia a su cargo.

¿Porqué se me expulsó de El Salvador? Todavía se me pregunta: Porque no rendí mis respetos al tirano en cuanto llegué al país, y es que esos menguados están acostumbrados a recibir adulaciones y reverencias de otros menguados como ellos, que andan a la aventura implorando favores, sin tomar en cuenta su dignidad, ni el honor de la patria que representan. Si yo hubiera procedido en esa forma, habría tenido vergüenza de volver a esta patria, en cuyo seno he aprendido "dignidad y libertad."

Agradezco mucho a "La Tribuna" las frases de encomio que tuvo para mí en el citado artículo, las cuales lamento mucho no merecer del todo.

ENYLDA QUESADA G.
San Antonio de Belén.
mayo 20 de 1924.

El Ministro Norteamericano en Honduras presenta credenciales

Casa Presidencial. Tegucigalpa 21. — A LA PRENSA, San José.

Ayer a las 5 p. m. tuvo verificativo en la casa de Gobierno la recepción oficial del Exmo. Ministro de los Estados Unidos con el fin de manifestar al gobierno del General Tosta que el Gobierno de Washington está dispuesto a prestarle todo apoyo moral para que desempeñe las altas funciones que le corresponden como Presidente provisorio de la República. Asistieron a la ceremonia los señores

Anteayer nos ocupamos del pretendido o premeditado conflicto Municipal, en el que se buscó una forma mezquina y ruin para introducir la disociación en el seno de la Cámara.

Los ardides fueron puestos en juego malévola-mente, por razones que ya el público conoce.

Es la recompensa para quienes en verdad se esfuerzan en seguir un camino recto, buscando el bien de la comunidad.

Pero para los hombres que sólo persiguen, con rectitud de conciencia y entereza de carácter, un fin loable y provechoso, nada importa el graznido de los cuervos de la intriga, ni el ladrar de los perros del camino.

Para todo lo bueno, dentro de lo humano, hay espinas y dardos venenosos. Pero tambien es cierto que hay su lenitivo: la tranquilidad de la conciencia y el orgullo bien fundado de haber cumplido lealmente con los deberes impuestos.

Dentro de esa alharaca de despecho, se enfiló sorpresivamente la intriga contra el Secretario Municipal

DEL MUNICIPIO

Voto de confianza al Secretario Municipal

don Gonzalo Zayas Bazán, persona culta y correcta, que se ha hecho merecedor de la confianza general en ese puesto. ¿Era justo, pues, que la saña hiciese en él una víctima, tan solo por un mero capricho momentáneo?

¡Jamás!
Y esto lo comprendió así la Cámara Municipal, con esa sinceridad que caracteriza a los señores regidores, muy especial-

mente al Presidente señor Pochet.

Y como justo reconocimiento, por unanimidad de votos, la Municipalidad acordó antenoche dar un voto de confianza al Sr. Zayas Bazán. Lomerecía, y nosotros le hacemos honor a ese mérito, aplaudiendo con la sinceridad de buenos compañeros la actuación de los señores regidores en ese sentido.

LA NOTA PARLAMENTARIA

Una dama ilustre... pero muy vieja

Una dama ilustre... pero muy vieja.

En una ocasión, cuando se trató de la Ley del Inquilinato, algunos diputados sostuvieron la tesis de que esa ley era inconstitucional; gracias a la presión de las barras, la ley fué emitida y bien que mal surtió sus efectos y se palparon sus beneficios en algunos casos. Aunque inconstitucional, la ley se cumplió y saltó las barreras de su majestad la Carta Magna.

Tiempo despues, fue presentado al Congreso otro proyecto de ley también inconstitucional; nos referimos a la Oficina de Control, que de manera casi atentatoria o atentatoria sin el casi, restaba falcutades al Poder Ejecutivo. Para entonces tambien hubo señores diputados que se espantaron de semejante herejía y persignándose, le negaron el voto y sostuvieron la tesis de que no se debía mover una paja en toda nuestra legislación, si esta paja iba en pugna con los sagrados preceptos constitucionales.

Sin embargo, la ley pasó y la Oficina de Control fue creada. Al cabo de algún tiempo se ha visto que dicha oficina es valla admirable contra los desmanes gubernativos y ahora han resuelto los padres de la patria, darle de alta y revestir con todos los honores de la distinción a la señora doña Oficina de Control.

Aunque tarde, por fin se acordaron los señores diputados de presentar en sociedad a tan ilustre dama.

Mucho tememos que ahora, con los pergaminos de la legalidad, la dama se pierda y no resulte tan buena como antes.

Le tenemos tantos escrúpulos a la Constitución, que muchas veces pensamos que todo lo que a ella se someta resulta cojo y maltrecho. Nos parece esa señora demasiado vieja para aclimatarla a ideas nuevas.

Y el fundamento de nuestro parecer se justifica al observar que muchas cosas han pegado y dado magníficos frutos, sin necesidad de estar bajo la férula de la Constitución.

Y razonando, razonando, llegamos a la conclusión de que el imperio de la necesidad de los pueblos, está en todo caso sobre el imperio de la Constitución.

Por esta razón que es es una verdad práctica los legisladores deben estar atentos al desenvolvimiento de los pueblos y reformas y adaptar la Carta Magna de acuerdo con las exigencias de cada época.

De lo contrario los legisladores cometen el pecado de poner en ridículo a nuestra señora doña Constitución, al extremo de que llegará el momento en que los ciudadanos se burlen de sus anticuadas órdenes y silven a los padres de la patria cuando con respeto la invocan.

No cobramos nada por el consejo y... hasta mañana. — PIK

DEL AMBIENTE SOCIAL

OPERACION

En estos días en la clínica de los doctores Victory y Pacheco se le practicó una delicada operación a la apreciable señorita Angela Esquivel, hija de nuestro amigo el señor don Jorge Esquivel Camacho.

La operación fué hecha por los doctores Victory, Pacheco y Moreno Cañas, y fué llevada a cabo con el mayor éxito.

Deseamos para la estimable enferma una pronta y completa mejoría.

PRIMOGENITO

Han tenido la dicha los esposos don Victor M. Castro y la señora María Luisa de Castro, de ver llegar a su hogar, a un lindo primogénito que ha venido ha colmarles de dicha.

Para estos honorables esposos nuestra felicitación y para el robusto chiquitín, nuestros votos de ventura.

HOGAR FELIZ

Los esposos Espinach Escalante, se encuentran de plácemes con el venturoso arribo de dos bellísimas gemelitas que son ahora la dicha del hogar.

Para don Ricardo y doña Amalia de Escalante, nuestra congratulación sincera, deseando a la vez para las niñas recién

venidas, en cúmulo de sempiternas felicidades.

VIAJEROS

En estos días salió para Turrialba, el señor don José Antonio Mora. Que tenga feliz viaje.

De Cartago regresó a ésta, el estimable caballero don Eduardo Zamora.

Para su finca en Turrialba partió el estimado amigo nuestro don Ramón Ortiz.

Hace varios días que se encuentra en esta ciudad en vías de recreo, el distinguido profesor don Zacarías Zúñiga.

Para la línea partió el miércoles, el señor don Alberto González L.

MEJOR DE SALUD

Nuestro amigo muy estimado señor don Manuel de Mendiola sigue mejor de salud.

Lo celebramos de verdad.

BAILE EN CARTAGO

En Cartago se prepara un suntuoso baile en el Salón de Maternidad por cuyo motivo reina mucho entusiasmo.

Se dice que no habrá invitaciones personales, y se ruega dirigirse al señor don Francisco Peralta en solicitud de las targetas de entrada a quienes deseen asistir.

La cuota será de \$5,00 colones.

NOTA DEL DIA

El progreso de la aviación

Ningún ramo de la ciencia ha tenido jamás un desarrollo tan rápido, tan glorioso y sensacional como la conquista y dominio del aire. Desde el primer vuelo de Whitt hasta estos vuelos de ahora alrededor del mundo, diríase que hay un intermedio de siglos, y sin embargo ni siquiera han transcurrido veinte años. Era en 1905 cuando los hermanos Whitt, americanos, se lanzaron al aire por primera vez en París. Su primer vuelo lo hicieron a doce metros de altura en una distancia de dos kilómetros y produjo una impresión de estupor en los escasos personajes que lo presenciaron. A la semana siguiente se elevaron a una altura de sesenta metros entre la admiración de numeroso público que se resistía a creer lo que veía. Pocos días más tarde ascendieron a doscientos metros y ya entonces convino el mundo entero en que la aviación era un hecho definitivo. Este tercer vuelo se llevó a todos los países en vistas cinematográficas y la gente se estrujaba por ver cómo era su posible semejante maravilla. Al año siguiente habían hecho aparición Bleriot y Farman; ya se habían construido centenares de aeroplanos y empezaban las competencias y los concursos. Para volar de una ciudad a otra se ofrecían altísimos premios. Había premios para la mayor altura, para la mayor distancia, para el mayor tiempo en el espacio. Entonces empezó a sonar el nombre de Vedrines, vencedor en casi todos los concursos durante tres años. Su fama se consolidó mientras que se enriquecía ganando los valiosos premios París-Milán y París-Madrid. Esta última carrera quedó en la memoria de todos, por haber ido acompañada de una gran catástrofe en el Aeródromo de París. Vedrines fue el único que llegó a Madrid a las seis de la mañana por encima del Guadarrama. La fama de Vedrines fue eclipsada por Garros, el muchacho temerario que volando desde Marsella hasta el África, cruzó antes que nadie el Mediterráneo. Poco después, en otro vuelo de espectáculo mundial, salvó heroicamente la barrera de los Alpes. Si cuando Bleriot cruzó de un vuelo el Canal de la Mancha recibió el aplauso y la felicitación de todo el mundo, figurase cuán grande no debía de ser la admiración que Garros despertara. El mismo año, Rosillo cobraba un premio de diez mil dólares del Ayuntamiento de la Habana por cruzar el Canal de la Florida, desde Cayo Hueso a la propia Habana; vuelo que los americanos hacen diariamente desde 1918 para llevar la correspondencia.

Otro muchacho mucho más temerario que él: el inventor del "loop the loop". La aparición de Pegoud marca en la aviación mundial una fecha muy importante. Con él se inicia el acrobatismo aéreo, vuela con la cabeza hacia abajo, voltea su aparato como una campana y domina el aire con más habilidad que las águilas. Cuando muere de una manera desgraciada en 1916, se aparece sobre los campamentos franceses un "tauve" en misión caballerescas y deja caer una gran corona con esta inscripción: "Al heroico Pegoud—Los aviadores alemanes". Eran los caballeros teutones que se manifestaban en plena guerra. Más tarde también se mató Vedrines, en la desgracia de una caída. La guerra, tan mala para el mundo, fué la gran impulsora del progreso de la aviación. Adiestró a los pilotos en el manejo de las máquinas y en el dominio del espacio y perfeccionó los aparatos hasta lo increíble. Así los "tauves" iban a París y a Londres a imponer el terror en plena noche, y los "Farmans" y "blerlots" hicieron excursiones hasta Viena y hasta Berlín. El enorme progreso adquirido se manifestó después de la guerra, cuando aquel australiano cuyo nombre no recordamos, se lanzó al aire en las costas del Canadá, arrojando desde arriba las ruedas y toda la obra muerta, para cruzar el Atlántico de un solo vuelo que duró veintidós horas, aterrizando en las playas de Irlanda. Casi al mismo tiempo, un escuadrón de aviadores americanos, protegidos por barcos de guerra, cruzaron también el Atlántico, desde la Florida a las Antillas a las Azores y a Portugal. Ahora ya las empresas de la aviación llegan al mayor atrevimiento y al sumo de su grandeza. Un grupo de aviadores ingleses y otro de americanos han emprendido la tarea de darle la vuelta al mundo por el aire, y un francés, Doysl, está realizando un viaje aéreo desde París a Tokio. Puede decirse que todos han hecho ya en esos viajes los vuelos más difíciles y aunque han sufrido algunos accidentes, no han tenido que lamentar desgracias personales. De estos notables ensayos saldrán las empresas que organizan los viajes entre Europa y América, y creemos firmemente que dentro de muy poco tiempo se cruzará el Atlántico en vuelos regularmente regularizados. A nosotros no nos extrañará que un buen día, haya quien se salga de la atmósfera de la Tierra intentando llegar a la Luna. Preguntamos como el filósofo: ¿Acaso hay alguna que pueda ser...

BERNARDO MERINO

Busque LA PRENSA

El joven español que ve a través de los metales

NEW YORK, mayo.—Uno mira a los ojos profundamente negros del joven Joaquín María Argamasilla, de Madrid, y cree ver balcones de rosas y guitarras y mantillas. Jamás pasa por la imaginación que la mirada de ese elegante joven español posea la facultad de ver a través de los metales, como asegura. Y después de una prueba preliminar, cuyo éxito ya se ha pronunciado, va a comparecer mañana ante un grupo de hombres de ciencia para demostrar lo que él considera como un don extraordinario. "Descubrí hace unos cuantos años que poseía una facultad que los demás no tienen", dijo hoy en una mezcla de inglés y español. "Mi reloj estaba sobre una mesa: era un reloj de doble

tapa y estaban éstas cerradas. Miré el reloj y pude leer la hora a través de sus tapas como si no las tuviera. Traté de repetir la prueba. Después llamé a mi padre y quedé maravillado. Desde entonces he podido leer a través del oro, la plata, el bronce, el níquel, el cobre, la hojalata y los demás metales." El procedimiento del joven es muy sencillo. Se venden los ojos, se coloca de espaldas a la luz del sol, coge en sus manos una caja de metal y en pocos segundos dice lo que contiene. Si existe algún escrito, lo lee. "El fenómeno parece ser puramente físico y en manera alguna psíquico." El señor Argamasilla no es psíquico" Jules Bols, Presidente de la Sociedad de Investigaciones psíquicas francesas

Mañana lea "Bohemia"

DIRECTOR: RAUL SALAZAR

COLABORADORES: NOE SOLANO, E. HINE Y CLAUDIO ETHAL

Manuel Araya El Sr. Ingeriero

Nadie desconoce a este joven artista, humilde, pero que posee el tesoro de una voz sonora y delicada, Nadie ignora su estado pecuario y de allí que nosotros exaltemos su figura. Queremos con esto excitar al Ejecutivo, a fin de que le preste su apoyo, ya que otros en mejores condiciones económicas han sido favorecidos. La idea nuestra es que se le conceda una beca para que vaya a estudiar al extranjero, a fin de que esas tierras extrañas y más civilizadas nos lo devuelvan hecho un verdadero Tenor en cerrando en su garganta, el prodigio de una voz maravillosa. La voz de este joven, necesita la acción del estudio, que aquí en nuestro ambiente no se le puede tributar. ¿Quién no lo ha oído en el Teatro Nacional, en el América, en el Variedades, etc.? ¿Quién no ha dejado de reconocer sus méritos? Así pues esa es nuestra idea y queremos que sea acogida.

Fiesta Patronal en Desamparados

La fiesta patronal de este lugar que debía celebrarse en estos días de la semana, ha sido transferida para el domingo que viene. Se trata de darle el mayor lucimiento posible, para cuyo objeto se preparan grandes sorpresas, a fin de poder complacer a todos los visitantes que tengan la buena voluntad de asistir a ella. Para facilitar el viaje y prestar mayores comodidades, la empresa Costas y Compañía, de este lugar, ha decidido ir a Desamparados a gozar y a dejar un sueldo de diez centavos a cambio de alegría y de buen humor.

Justo homenaje a la Gobernación

Con motivo de partir para España don Carlos Orozco Castro, Presidente de la Junta de Educación, como enviado especial del Gobierno del Presidente Jiménez a esa nación, será objeto de una fiesta de justo reconocimiento. La Escuela Porfirio Bienes que dirige la señorita Fidellina Brenes, prepara para mañana, a las 8 horas dicha fiesta, que vestirá los caracteres de una verdadera demostración de cariño y gratitud. El señor Castro Orozco en su actuación como Presidente de la Junta de Educación, prestó importantes servicios a la enseñanza nacional, que lo han hecho acreedor del agradecimiento de los profesores y de los niños. Además de su labor, sus prendas personales que son las de un perfecto caballero, han cultivado la simpatía y el respeto que en hora, que parte para el exterior, quiere hacerle manifiesto en esta fiesta cordial y significativa. A la aduación de esta escuela unimos la nuestra.

El señor Gobernador ha ordenado la colocación de cartelones en lugares públicos y visibles con importantes leyendas rogando la higiene. Se trata de encarecer no salir en los sitios públicos, ni lanzar cascadas ni objetos que puedan causar infecciones, a fin de garantizar la salud de la población. Consideramos acertada esta medida.

Personalidad del pensador M. Vincenzi

De una carta a Vincenzi: "Empiezo a tener éxito en mis charlas con editores. Quiero hacer una biblioteca de la joven América, impresa en Madrid. ¿Necesito decirle que allí, en comenzando, está el sitio suyo? La "Crítica trascendental" tendría entonces una segunda edición que fuera difundida ampliamente. Ya le contaré. ¿Qué pena no poder decirle dos o tres sencillas palabras de amistad, frente a frente, mirándolo a los ojos!" —ALFONSO REYES. "Su último libro, "Diálogos filosóficos", es un gran libro, fuerte y armonioso". —EMILIO GASPARD RODRÍGUEZ. "M. Vincenzi es un dialéctico formidable" —FED. GARCÍA GODOY. "M. Vincenzi, gran maestro de crítica literaria y filosófica". "Espíritu aquilino, que condensa mundos en páginas". —R. BLANCO FOMBONA. "Si usted escribe media docena de trabajos como éste y los recoge en el libro, habrá usted dejado uno de los mejores libros americanos en nuestra época." —R. BLANCO FOMBONA. "Conozco fuertes trabajos intelectuales de Ud., desde hace algún tiempo, y me lo imaginaba, si no viejo, o por lo menos como a un señor de cierta edad, dedicado a serias y provechosas especulaciones". —FERNANDO LLES. "Para Moisés Vincenzi: muy afectuoso recuerdo al innovador en filosofía, espíritu audaz muy de nuestro tiempo, de este nuestro tiempo de dilaciones. Con el fraternal cariño de su compañero —EUGENIO NOEL".

POR LAS TARDES LEA USTED LA PRENSA

El Diario de información y de cultura más antiguo. El defensor de todas las causas nobles. La información nacional extranjera, española, y literaria más completa que se puede apetecer.

Lea usted diariamente LA PRENSA

Teatro Competo

- Alvarez, Quintero J S A 3.50 TOMO
- PRIMEROS ENSAYOS
Prólogo: Esgrima y amor: J. Belén, 12, principal: Gilito: La media naranja: El tío de la flauta: El peregrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice
 - COMEDIAS Y DRAMAS
La vida íntima: El patio: Los Gacotes.
 - COMEDIAS Y DRAMAS
La pena: La azotea: El nido: Las flores.
 - SAINETES Y ZARZUELAS
La buena sombra: Los borrachos: El traje de luces: El motete: El estreno: Abanicos y pañuelos: (A Sevilla en el "botijo")
 - COMEDIAS Y DRAMAS
La dicha ajena: Pepita Reyes: Mañana de sol.
 - COMEDIAS Y DRAMAS
La Zagalá: Amor a oscuras. La casa de García: A la luz de la luna.
- Colección Inquietud**
A UN COLÓN EL TOMO
Páginas de un descontento, M. Gorki
Evolución y revolución, Eliseo Reclus
La guerra, Octavio Mirbeau
Ensayos sobre moral, Pedro Kropotkin
En Siberia, Wladimiro Korolenko
La coacción moral, Ricardo Mella

su Sabroso sabor dura

La Prensa es el diario de la tarde que más circula

...SUF CURAN EN 3 A 14 DIAS...
...garantía que el UNGÜENTO...
...curar las Almorranas, simples,...
...gratantes, con picazón ó externas en...
...14 días ó en devolver el dinero...
...pedido por la PARIS MEDICINE CO...
...21 de A

EL MEJOR TALCO



Delicioso Perfume ANTISEPTICO — Uselo Usted — PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS
Suscribase Ud. a "La Prensa"

Don Julio Acosta visita al Gobernador Sotela

Ayer estuvo a saludar en su despacho, al Gobernador de esta Provincia, señor don Rogelio Sotela, el expresidente don Julio Acosta.

Su visita fué de carácter íntimo en la cual le felicitó por el nombramiento de que había sido objeto, pidiéndole apoyo a la vez en el referente a la protección de animales.

Departieron amigablemente, despidiéndose don Julio, complacido de la cortesía del señor Sotela.

Nuevo Capitán de Puerto

El diputado don Alberto Rees, ha sido nombrado para ejercer la Capitanía de Puerto Limón, por cuyo motivo ha sido dado de alta en el servicio activo de las armas.

Por reazar en la Constitución un capítulo especial para poder conservar el carácter de diputado y por ser este nombramiento antagónico a él, éste diputado pierde por consiguiente su calidad de tal, quedando sin valor sus credenciales respectivas.

Así pues el señor Rees tendrá que dejar su curul para entrar de lleno en las actividades de su capitanía.

SOLO HAY UN "BROMO QUININA"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procuren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Cemento :: Cemento

La mejor clase de fabricación belga a precio más bajo de plaza.

Por partidas descuento conveniente.

Compañía Comercial de Costa Rica

Oficina: Calle Alfredo Vollo No. 18

APARTADO 1048

TELÉFONO 1012

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de casimires y ropa hecha

LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

REMATE

de Gracias y lotes de la Municipalidad de este cantón

El 26 del corriente a las 2 de la tarde y el 3 de junio entrante a las 1 de la tarde, a solicitud del Municipio de este Cantón Central, el señor Juez 1º de lo Contencioso Administrativo (oficina frente a Plaza González Víquez) rematará al mejor postor derechos para denunciar baldíos nacionales en cantidad de 4225½ hectáreas, 86 áreas y 23 centiáreas con base de \$ 20.00 por hectárea y en lotes que no exceden de 100 hectáreas en cuanto se refiere al primer señalamiento; y en cuanto al segundo, dos lotes de buen tamaño, situados en esta ciudad partes del Mercado de Ganado Antiguo y chiquero de cerdos, base \$ 7.00 metro cuadrado. Para hacer postura debe depositarse el diez por ciento de ley. Pueden los planos de los segundos y pedirse cualquier informe en mi oficina. Los expedientes respectivos en el citado Juzgado—San José, 8 de mayo de 1924.

TOMAS GAMBOA RODRIGUEZ
APODERADO MUNICIPAL

LA POLITICA EUROPEA Por buen camino

La reciente derrota de Poincaré es posible que haga entrar por buen camino a toda la política europea, a menos que surjan sorpresas que obstaculicen la nueva orientación.

El sustituto de Poincaré parece que va a ser Henri Herriot, cabeza visible de todas las izquierdas que han dado la batalla al imperialismo.

De San Rafael de Heredia

Los vecinos de este cantón están muy satisfechos con el acertado nombramiento de Jefe Político, a don José Ana Flores Pérez, un reformista y hombre entendido en varias materias. Con el advenimiento a la Jefatura del señor Flores, desaparecieron las intrigas lugareñas que estaban perjudicando gravemente los intereses de este pueblo laborioso.

Su temperamento es netamente progresista y muy entusiasta por el mejor ensanche de la agricultura.

Casado con una hija de este pueblo, él se interesará más por el adelanto moral y material y mucho hay que esperar de su inteligencia y voluntad. En este pueblo había necesidad de un hombre que gobierne con toda imparcialidad y que con energía cortara ciertos abusos... que no son desconocidos entre nosotros.

La vida rafaletina ahora es más bonancible porque las dos primeras autoridades, civil y eclesiástica marchan de acuerdo y esto es suficiente para que haya paz, progreso y justicia. Nos dicen que el señor Flores piensa hacerle una invitación al General Vollo y que con tal motivo se le dedicará un mach de foot ball.

CORRESPONSAL

mo francés en el terreno legal de las elecciones.

Esperando que le entreguen las riendas del Gobierno Herriot acaba de hacer unas declaraciones que encierran una enorme trascendencia internacional.

He aquí la opinión de este ilustre radical socialista:

"Estoy persuadido de que todos los alemanes enemigos de Francia son también enemigos de la República y esa República sólo existe de nombre. Salvo en Inglaterra, la idea de la democracia está en peligro; el Poder ejecutivo aumenta para disminuir el legislativo. Esto aprovecha al comunismo y al nacionalismo exacerbado y agresivo.

"Cada día progresa en Alemania la política de resistencia al Tratado de Versalles; tenemos nuestra parte de culpa por no haber dado a Europa en el momento oportuno el programa de acción democrática que nos imponía nuestra tradición. Se temió quizás que perderíamos nuestras reparaciones, y a mi entender las hubiéramos ganado más fácilmente por la fuerza de nuestro prestigio en el mundo.

"Nuestros Gobiernos se han equivocado; hemos perdido mucho no apoyando a los elementos republicanos alemanes. Nuestra política ha sido de una pobreza, lamentable, que nos costará caro, muy caro."

Millerand y Poincaré abandonando la tradición democrática que siguió Francia en el siglo pasado, se dedicaron a combatir a los elementos verdaderamente democráticos de Alemania y con ello han contribuido a restaurar la influencia nacional de los antiguos kaiserlistas, poniendo en peligro la República alemana y las mismas reparaciones de guerra.

Herriot quiere rectificar y aun puede esperarse que la rectificación llegue a tiempo. Si él y Mac Donald se combinan para proteger a los socialistas alemanes, como se desprende de esas declaraciones, el imperialismo sufrirá un rápido descenso, desaparecerá para siempre el kaiserismo y los peligros de Europa disminuirán notablemente.

Una República francamente socialista en Berlín, sería un gran desahogo para todo el Viejo Mundo, que vería alejarse el pavoroso fantasma de otra gran guerra. Y la paz del mundo, de que tanto se habla, estaría en camino de irse afirmando poco a poco.

He ahí la extraordinaria importancia que le atribuimos a las declaraciones de Herriot.

ANTONIO VALERIN P.

Ha trasladado su acreditado taller de HOJALATERIA Y FONTANERIA al local contiguo al Teatro Variedades. Especialidad en la construcción de canoas, cubreras, tubos para desagüe, tanques para excusados, y gran cantidad de artículos de uso doméstico, superiores a los de procedencia extranjera. Todo constructor debe visitar este taller antes de comenzar sus edificaciones.

Una sola Legación en Washington

En los círculos oficiales de Managua (Nicaragua) se le quiere dar cuerpo a la idea de aunar las cinco legaciones correspondientes a las Repúblicas centroamericanas en Washington a fin de establecer una sola Legación. Se puede llevar a cabo esta sugestión con el plan de economizar nombrando a la vez

un secretario como representante de cada nación regidos por un ministro. No se sabe que impresión produzca esto y si los gobiernos respectivos acogerán esta iniciativa que le atribuyen las ventajas de cultivar una amplia cordialidad entre los gobiernos de cada país y una provechosa economía.

"Bohemia"

Desde mañana saldrá esta interesante Revista humorística con nuevas orientaciones, pues se ha dado una organización al cuerpo de Redacción de la misma.

Se ha hecho cargo de la Dirección nuevamente el poeta y escritor señor Raúl Salazar y han entrado como colaboradores Noé Solano, Enrique Hine y Claudio Ethal, quienes ya son bastante conocidos en el ambiente de las letras y el artístico.

Así saldrá en adelante "Bohemia" con gran interés para los lectores de ella.

NOTICIAS DE HONDURAS

Tegucigalpa 21.

Falleció aquí doña Marlana v. de Fortín matrona honorable y jefe de apreciable familia.

Presidente de la República estudia interesante proyecto del General Carlos sobre establecimiento de Oficina General de trabajo y servicio.

Ha sido nombrado Director de Policía General Mariano Bertrand Anduray en lugar del General Enrique Flores Amador quien ocupará otro puesto en la Administración pública.

Coronel Pedro C. Cortés fué nombrado Admor. de la Aduana Tela.

Organizarse Tribunal Superior de Cuentas; policía nacional sigue recogiendo objetos robados en el saqueo de autoridades de la Dictadura.

Gravemente enferma se encuentra la madre del Director del Diario principal de ésta.

Riña sangrienta

En una de las vecindades de la población de Alajuelita tuvo lugar un hecho de sangre que, a no ser por la intervención de la policía hubiera culminado en una verdadera tragedia.

Allá entre la sombra de la noche en una de las viviendas humildes se efectuaba una fiesta de bodas, el entusiasmo entre los invitados era inmenso y se bailaba al acorde de las guitarras alegremente.

Y sucedió lo que siempre acontece en estos lugares, es decir, el licor se agotaba a más no poder, de lo cual los ánimos se pusieron en estado de locura, lo que dió margen a disputas que más luego tomaron el sesgo de la riña sangrienta que nos ocupa.

Entre los asistentes se promovió un clima, que fué lo mismo que la batalla de San Quilito; allí gritos, bofetadas y leñazos y al final de todo, algo serio tenía que suceder y sucedió de verdad.

Rogelio Calderón, vecino de ese lugar, fué la víctima de la reyerta, saliendo herido de gravedad en el abdomen, a consecuencia de una puñalada.

Fué auxiliado por sus amigos y luego para ser atendido debidamente, fue trasladado por "la Cruz Roja" al Hospital de esta ciudad. Su estado de salud es de cuidado y no sería raro que tuviera un desenlace fatal.

Estos sucesos a diario se repliten en los campos dado el uso desmedido del licor, que los hace perder la cordura y que luego los precipita a la desgracia que no para mentes en arrancarles la tranquilidad de su vida campesina.

Reunión

Los accionistas de la Compañía Mineral Industrial de Costa Rica celebrará una reunión el 1º de Junio entrante a fin de nombrar la nueva Directiva que habrá de fingir durante este año comercial.

Las labores de esta Compañía han venido siendo eficientes por lo cual se espera que para el futuro tengan que recoger como premio de su esfuerzo y constancia muy merecidos frutos.

Reconocimiento

En el Despacho del Ministerio de Relaciones Exteriores se ha recibido el mensaje de reconocimiento del Gobierno de Guatemala al Gobierno del Presidente Jiménez.

Ya de las demás repúblicas hermanas se habían recibido los respectivos reconocimientos de los cuales sólo ella faltaba, ya con el suyo. Centroamérica toda, esta complacida con nuestro actual mandatario.

El Cambio

Nueva York.....	408 0/0
Londres.....	355 0/0
Suiza.....	360 0/0
España.....	283 0/0
París.....	116 0/0
Bélgica.....	78 0/0
Italia.....	91 0/0
Berlín.....	405 0/0
Amsterdam.....	0,37 1/2 0/0

La Junta de casas baratas

Ante ayer, a las 15 horas tuvo lugar una asamblea de la Junta de casas baratas a la cual asistieron importantes miembros del Gobierno para tratar del sesgo que deba dársele al asunto.

La asistencia estuvo compuesta del señor Ministro de Fomento don Carlos Vollo, el señor Gobernador de la Provincia don Rogelio Sotela, del señor Presidente Municipal don Eduardo Pochet y del señor Director de Obras Públicas Ingeniero don Manuel Benavides.

SE ACABA DE RECIBIR

Planchas de tela metálica
Cubreras de hierro para techos
y cemento "Alsen"

— SE VENDE ÚNICAMENTE EN ESTE ALMACÉN —

Tomás Fernández

Apartado 614

Teléfono 195

Suscríbase a La Prensa

Obras de Guy de Chantepleure

DE VENTA EN LA
LIBRERIA ESPAÑOLA
MARIA V. DE LINES

Lil de los ojos color del tiempo: 1 tomo en pasta.....	3-50
La pasajera: 1 tomo en pasta.....	3-75
La aventurera de Huguete: 1 tomo pasta.....	3-50
Ruinas en flor: 1 tomo rústica.....	3-25
Almas femeninas: 1 tomo rústica.....	1-25

Todas las semanas recibe esta casa las m. ejemplares producciones literarias

Suscríbase usted a "La Prensa"

LIBROS EN VENTA

1-28 el tomo empastado

- La defensa de los trabajadores y la jornada de ocho horas, C. Kautsky.
- Leopardi a la luz de la ciencia, G. Sergi, 2 ts.
- La cuestión social es una cuestión moral, Th. Ziegler, 2 ts.
- El feminismo en las sociedades modernas, E. González Blanco, 3 ts.
- Razas superiores y razas inferiores, N. Colajani, 3 ts.
- La conciencia criminal, M. Longo
- La sanidad social y los obreros, L. Valentí Vivó, 2 ts.
- Antropología criminal, E. Laurent
- Nuevos delictos penales, P. Dorado.
- El socialismo y el pensamiento moderno, A. Chiappelly, 2 ts.
- Política social y Economía Política, G. Schmoller, 2 ts.
- De los delitos cuiposos, A. Angiolini, 2 ts.
- El Arte en la muchedumbre, G. Piazzi, 2 ts.
- El concepto de la existencia, A. Diroff.
- El matrimonio histórico / la sociología general, A. Astuaro.
- El alma de la muchedumbre, P. Rossi, 2 ts.
- La Filosofía y la Escuela, A. Angiulli, 3 ts.
- El Mundo y el Hombre, C. Perrini
- Acción socialista, J. Jaurés, 2 ts.
- Los sugestionadores y la muchedumbre, P. Rossi
- La Nueva Pedagogía, G. Rodríguez
- Los comienzos del arte, E. Grosse, 2 ts.
- El paro forzoso, M. Thury
- El derecho del más fuerte, G. Cimbali, 2 ts.
- El caso de la esclavitud en el mundo antiguo, E. Cicotti, 3 ts.
- Fuerza y Riqueza, A. Nicéforo, 2 ts.
- Genesis y función de las leyes penales, M. A. Vaccaro, 2 ts.
- Los fundamentos económicos de la protección, S. N. Patten
- Amor y matrimonio, Ellen Key, 2 ts.
- El éxito de las naciones, E. Reich, 2 ts.
- La herencia en las familias enfermas, I. Orschansky
- Individualismo y socialismo, A. Albornos
- El Estado Socialista, A. Menger, 2 ts.
- Humanismo integral, L. Lacour, 2 ts.
- Las leyes de la evolución social, Th. Hertzka, 2 ts.
- La Anarquía. Los Agitadores: Max Sraer, P. J. Proudhon, H. Zoccol
- La Anarquía. Los Agitadores: M. Bakunin, P. Kropotkin, B. R. Tucker, H. Zoccol
- Teoría de las fuerzas sociales, S. N. Patten
- La Anarquía. Las ideas. Los hechos, H. Zoccol
- La Anarquía. Apreciaciones éticas, H. Zoccol
- Delincuentes astutos y afortunados, L. Ferriani, 2 ts.
- La educación desde el punto de vista sociológico, J. Elslander, 2 ts.
- Pasividad económica, M. A. d' Ambrosio, 2 ts.
- La Teoría del comercio internacional, C. F. Bastable
- El nuevo derecho internacional, E. Cimbali
- El desenvolvimiento mental en el niño y en la raza, J. M. Baldwin, 2 ts.
- Ilusiones socialistas y realidades económicas, D. Bellet
- La explotación infantil, L. Ferriani
- El Huzoisismo como medio de concebir el mundo, E. González Blanco
- Progreso y pobreza, Henry George, 2 ts.

A \$ 3.50 el tomo

- Agricultura armónica (espectante, popular), Joaquín Costa
- La tierra y la cuestión social, Joaquín Costa
- Política hidráulica, Joaquín Costa
- La ignorancia del Derecho, Joaquín Costa, pasta \$ 2.00
- Lo que pensamos los locos, Federico Alvarado F.
- Testa (cabeza) libro para jóvenes, Pablo Mantegazza
- Hombre acabado, Giovanni Papini
- Cuentos de la tierra, Emilia Pardo Bazán
- Cuentos nuevos, Emilia Pardo Bazán
- Verba, Gabriel Alomar
- Novelas y novelistas, Andrenio
- El ideal de la vida, Robert W. Chambers
- Tercetos, Luis Pirandello, novelas
- Novelas, Joaquín Dicenta, pasta
- En la Estepa, Máximo Gorki, pasta
- La angustia, Máximo Gorki, pasta
- El Padre Goriot, Honorato de Balzac, pasta
- La línea de fuego, Roberto W. Chambers
- La confesión de un hijo del siglo, Alfredo de Musset
- El Estado o la República, Platón, 2 tomos, \$ 7.00
- La Atlántida, novela, Pedro Benoit
- Beso de oro, novelas, Eduardo Marquina, pasta
- La Caravana, novelas, Eduardo Marquina, pasta
- El Anticristo, Dimitry de Merejkowski, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
- Tapices viejos, Eduardo Marquina
- Ensayos, Miguel Cané
- Cuentos de Fray Mocho, José S. Alvarez
- Discursos y Conferencias, Miguel Cané
- Los Maías, Eca de Queiros, tres tomos, pasta, \$ 10.50
- El Angel, cuentos, Gabriel Miró, pasta
- Páginas escogidas, Azorin, pasta
- Poetas y críticos de América, C. S. González, pasta
- La Revolución Rusa, N. Tasin
- El Programa de los Bolcheviques, Nicolás Bujarin
- El Bolcheviquismo y la Dictadura del Proletariado, Nicolás Lenin
- Pastorelas, Concha Espina
- La niña de Luzmeza, novela, Concha Espina
- En familia, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- Algrévés, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- La rada, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- La fuerza de las cosas, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
- Mi grande, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
- Marta Baraquía, J. H. Rosny, (Mayor), de la Academia Goncourt
- La indomada, J. H. Rosny, (Mayor), de la Academia Goncourt
- Loreza Albani, Paul Bourget, de la Academia Francesa
- La Figuranta, León Frapié
- La dulzura de vivir, Marcela Tinayre
- La corbata celeste, Hugo West
- Para desarrollar nuestra memoria, Georges
- La asociación como Ley General de la Educación, U. González Serrano
- De la vida que pasa, Ramón Quesada
- La musa de los madriles, Antonio Casero
- De orden del Rey, Victor Hugo, 2 tomos, pasta
- Cuestiones sociales, Ricardo Mella, pasta
- El niño y el adolescente, Miguel Petit, pasta
- El origen de la vida, S. M. Pargame, pasta
- Preliudios de la lucha, (baladas), Francisco Pi y Arsuaga
- La vida en flor, (novela), Anatole France
- Batazar, Anatole France
- La atmósfera: Evolución y Revolución, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
- Munera Pulveris, (sobre economía política), Juan Ruskin
- Las piedras de Venecia, Juan Ruskin, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
- Las mentiras convencionales, Max Nordau, dos tomos, pasta, \$ 7.00
- La novela de las horas y de los días, Manuel Ugarte, pasta
- Los vagabundos, Máximo Gorki, pasta
- Los ciegos, Máximo Gorki, pasta
- Caín y Arctonio, Máximo Gorki, pasta
- Tomás Gordicéuf, Máximo Gorki, pasta

Se atienden los pedidos en las oficinas de LA PRENSA, casa Falco San José de Costa Rica. Ventas al contado.

Suscribase Ud. a LA PRENSA el diario que circula mas

COLABORACION

El Presidio de San Lucas

Las referencias que hacen sobre este centro penal, las personas que lo han visitado, son de suyo profundamente dolorosas. El estado de este presidio antes de la tempestad sísmica que nos acaba de azotar, no era nada recomendable, ni mucho menos, revestía las comodidades necesarias.

Ya pasada esa crisis que desquició tantos edificios y que produjo tanta alarma, no pasó para este plantel sin dejar sus huellas siniestras, sin dejar su acción destructora impresa en ese montón de ruinas en que se recluyen a los muchos que impulsa la desgracia.

En vista del estado en que ha quedado reducido, el gobierno actual se propone reconstruirlo, ignoramos en que forma y bajo que plan, dado la importancia que su edificación requiere.

Ahora que tal cosa se piensa realizar, nosotros externamos las ideas que han sido sentimientos incubados al calor de la más razonable justicia, allá dentro de nuestras sanas convicciones.

Se sabe y nadie lo ignora, que los centros penitenciaros, deben tener la virtud edificante, de ser a manera de un sanatorio donde deben conseguir salud espiritual, aquellos que se hayan enfermado del microbio mordaz de las inconciencias del crimen.

Esta es nuestra opinión y es la idea consiente de de todo corazón magnánimo, que ante una zona esplotaria como es el Presidio de San Lucas, ruinoso y miserable y ante el abandono doliente de los allí reclusos, salta reclamando humanidad y las bondades de los principios democráticos.

Las cárceles y los presidios de nivel superior, no deben tener la simplicidad de una celda donde se le caota a un hombre la libertad, no debe tener la atmósfera mortal de una tumba donde se le da sepultura a un cuerpo que ha perdido lo irreparable, que es el alma, esa esencia que al volar, vuela para siempre...

No le demos ese aspecto a las cárceles y presidios; recordemos que una tumba guarda un cuerpo que ya no puede vivir y que un delincuente no es un ser que ha muerto para siempre; pensemos, y mirésmole como es lógico; en él veámos un espíritu enfermo, un cerebro oscuro, un corazón confundido, pero lleno de vida.

Per qué entonces se les olvida de modo tan terrible, dejándolos girar en los remollos del vicio y de la concupiscencia, sin darles la mano para sacarlos del fango y lavarlos con el agua límpida de las buenas costumbres y de los sentimientos nobles, en las fuentes de generosas doctrinas?

Ya que el Estado piensa en la reconstrucción de ese edificio, lance su mirada hacia las Instituciones penitenciaras del extranjero, y trate, no declmos de imitarles en su completa perfección moderna, al menos haga algo por alcanzar un poco de altura, aunque no llegue a la cima codiciada, que esto será digno y azar cristiano.

Construya un edificio que reúna condiciones higiénicas, que no maltrate la materia física y los haga más miserables; un edificio lleno de luz y lleve al seno de ellos, la lumbrera del saber, que ilumine sus concleacias y que les señale el sendero que conduce a la perfección del alma.

Lleve maestros que arranquen la cizaña del mal, arraigada en los campos de sus fatimas reconditeces, con la hoz luminosa de las enseñanzas, que teagan del Evangelio sus virtudes divinas.

No se olvide que no hay que hacer tumbas donde se sepultan cuerpos inocentes para siempre, y recuérdese que los delincuentes, son enfermos del espíritu, que mediante excelsas doctrinas sería hombres útiles a la humanidad.

Póngase en esto amor y caridad y se ascenderá a los pináculos de la justicia.

EL MARQUÉS DE LA FUENTE

BANCO INTERNACIONAL DE C. RICA

Caja de conversión

Desde esta fecha no se cobrará premio ninguno en las operaciones de compra y venta de letras, las que se harán por tanto al

400 o/o sobre dólares

San José, 6-Mayo-1925

Artista costarricense premiado

Don Antolío Chlachilla, discípulo prestigioso de Apolles y de Rafael obtuvo en un concurso en Alemania un merecido triunfo.

Una casa de anuncios de Kulbay abrió un concurso sobre el mejor dibujo anunciador, al cual nuestro artista nacional envió una significativa acuarela, que obtuvo como declmos, un merecido triunfo.

El dibujo en cuestión fué rematado y por él se percibió la suma de 500 coronas, cantidad en Alemania de alguna consideración.

Felicitamos al señor Chlachilla, deseándole otros muchos éxitos en su carrera artística

Coloque Bien su dinero

En punto céntrico y comercial, se vende un lote esquinero, propio para negocio y casas de habitación.

También el lote que ocupó la casa de Mr. Asch, con el nombre de la ciudad de Londres, contiguo a la Proveedora. Véase con Luis García si tiene interés.

Cuerpo de Investigación

El Coronel don José M^{te} Pinaud, antiguo y competente Jefe del Cuerpo de Investigación, ha presentado a la consideración del señor Comandante en Jefe del Ejército un proyecto de reorganización de dicho cuerpo con todas las reformas y necesidades que su larga práctica le han sugerido. De ser aceptado por la superioridad, que no lo dudamos, será pasado la Congreso Constitucional para su estudio y aprobación.

Viaje de inspección

Con el objeto de darse cuenta del estado de la línea del Ferrocarril al Pacífico partirá el señor Administrador de esa empresa señor Cabezas, en viaje de inspección.

Por estar a su cargo esta delicada Institución el señor Cabezas quiere darle nuevos impulsos a fin de realizar oportunas mejoras.

Ojalá que esa empresa del Estado pueda ponerse a mayor altura dado los propósitos de este nuevo administrador.

El año pasado vendimos 390 CAPAS

garantizando con la devolución de su valor que no se pasan. No solamente cada dueño está satisfecho, sino que es un propagandista de nuestras famosas marcas: SEMPER SEC (inglesa) y CONTINENTAL (alemana)

GONZALEZ Hnos TIENDA ROMERO

SI ESTE AÑO USTED SE MOJA

es porque así lo quiere. VEA USTED LO QUE OFRECEMOS: paraguas de seda, paraguas de algodón, paraguas de pura seda, para hombres y señoras. UNA ESPECIALIDAD: paraguas de tamaño grande para usarse en el campo. Nuestro surtido de paraguas lo hemos hecho en EUROPA. por ello son buenos. PRECIOS: desde \$ 8.00 hasta \$ 40.00. TENEMOS ALGO ESPECIAL a \$ 13.00 para señora y a \$ 12.00 para hombres.

ROBERTH HERMANOS

Discos Rojos Vocalion

DIRLOS ES DESEARLOS

Calidad Musical llena de Ritmo y Tono verdadero. Clase durable debido al perfeccionamiento en el proceso de su manufactura. Fabricados por THE JEOLIAN Co. New York.

Agente para Costa Rica

Vicente Lines

Teléfono 1027 - San José - Apartado 26

LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTOS

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengefale

Doble Grande y Pequeña

J. MIGUEL RODRIGUEZ

EMPRESARIO CONSTRUCTOR - Ap. Correo 425 SAN JOSE

Mediante arreglos especiales me hago cargo de construcciones y reparaciones de casas por pagar a plazos.